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鍾錦華：目測初驗 國際通用

測試時間造假 大橋質量無礙
當局採連串措施保安全 通車時間料不受影響

香港文匯報訊（記者 馮健

文）港珠澳大橋香港段工程爆

出混凝土測試涉嫌造假事件，

令人關注大橋安全問題。特區

政府官員昨日在記者會上多次

強調，服務供應商懷疑未有在

特定時間進行測試而調整測試

器材時間一事，對大橋質量沒

有實質影響，當局已採取一連

串跟進措施，確保工程品質及

安全，而至今未發現任何不安

全情況，大橋通車時間亦不會

因多做檢測工作而受影響。但

他們承認，由於廉政公署仍在

進行調查，他們至今未掌握大

橋哪些部分的混凝土有問題。

政府昨日舉行記者會，就大橋爆出混
凝土測試涉嫌造假事件解畫，並詳

述相關跟進工作。發展局局長馬紹祥、
署理運輸及房屋局局長邱誠武、路政署
署長鍾錦華及土木工程拓展署署長林世
雄均有出席。

供應商認員工調整測試器材日期
林世雄講述事件經過時指出，去年7
月，負責監督涉事試驗所的土木工程拓
展署人員在檢查混凝土磚測試報告中，
發現有試驗報告所顯示的時間不尋常，
遂展開調查，並責成服務供應商提交報
告解釋。其後，服務供應商承認部分員
工曾調整測試器材所顯示時間，以符合
測試標準的時限要求。
他解釋，一般來說，混凝土磚的設計
強度是以量度它在28日達到的強度作為
決定合格與否的標準，而測試28日磚需
在28日正負8小時內進行。他們懷疑有
人遲了做測試，調整器材內時間，令測
試看似在既定時間完成。
他續說，因混凝土的強度隨時間增

長，但到達接近28日的後期，強度的增
長率會大為減慢，30日的強度和28日的
強度相差輕微。因此雖然部分測試時間
遭調整，但他們認為對測試結果影響不
大，對大橋工程的混凝土質量亦沒有實
質影響。

懲處涉事公司 諮詢法律意見
他指出，事發後已即時採取措施防

止同類事情再發生，惟因涉不當行
為，遂將事件轉交廉署跟進。直至上
周四廉署通知他們混凝土樣本或涉掉
包而出現問題，他們亦即時加強監管
措施。
被問及會否對涉事的嘉科工程顧問公

司作出懲處，林世雄表示，現正諮詢法
律意見，會再作跟進。
鍾錦華則指，路政署於上周五得悉事

件後，立即採取行動，就涉事期間建造
工程有可能涉及的範圍，包括橋身、橋
墩、樓房、隧道結構等進行結構目測檢
查，結果確認整體結構正常，沒有發現
任何異常跡象如結構裂紋。

「打石屎槍」測試 全符要求
至於涉事期間所建結構物的所有關鍵

位置，鍾錦華表示，現正進行「打石屎
槍」測試，到目前為止，測試結果顯示
全部符合要求，並未出現裂痕或移位情
況。有關測試仍在進行中，目標是在下
月底前完成，若出現未符合要求情況，
將進行更深入的結構取芯測試。
馬紹祥在記者會上表明，政府將基建

工程的安全及品質放在首位，不會容許
有虛假行騙行為危及工程的安全和質
量，亦不會包庇任何人，會公平公正對
待每個個案。
他續說，廉署亦指出，調查沒有任何

資料或證據顯示，有任何公職人員、工
程承建商、物料供應商或其人員牽涉違
規行為。他透露，嘉科現時有26個政府
項目在進行中，已要求有關部門檢視。
邱誠武亦強調，工程品質及結構安全

永遠放在首位，不能容忍任何弄虛作假
行為。政府正為大橋進行額外及有系統
的「身體檢查」，確保大橋結構「穩
陣」及安全，才會開通使用。

香港文匯報訊（記者 馮健文）港珠
澳大橋混凝土測試涉嫌造假，廉署更懷
疑供檢測混凝土出現「掉包」情況，不
少疑團仍有待調查，政府更至今仍未能
掌握大橋哪些部分的磚有問題。至於只
作目測及「打石屎槍」測試，亦令不少
人質疑是否可確認大橋的安全沒有問
題。
土木工程拓展署署長林世雄昨日在記
者會上承認，上星期才從廉署得悉事件
可能涉及「掉包」情況，目前手上所有
的資料並不多，而此舉確實會對工程的
質量造成影響，因此絕對不能容忍。
由於廉署仍在調查事件，他承諾如有

進一步消息，當局必定作出跟進。

直接快捷 路政署一貫採用
路政署署長鍾錦華亦指出，由於廉署

仍在調查事件，因此未知是用在哪些地
方的磚在測試中出現問題，自然也未能
確定有問題磚塊是由內地或香港公司提
供，故需進行目測及「打石屎槍」測
試，以作了解。
對於不少人質疑這些測試方法是否可

行，鍾錦華解釋，目測檢查是國際通用、
直接且快捷的初驗方法，也是路政署護養
橋樑時一貫採用的檢測方法之一。
他續說，「打石屎槍」是行內公認可

接受的測試混凝土強度方法，利用測試
槍撞擊混凝土表面來評估測試點的混凝
土抗壓強度，以檢視其結構強度是否達
到要求。
至於抽取石屎芯測試，某程度上會影

響結構，且需時較長及費用較昂貴，會
在石屎槍測試「肥佬」後才採用。
廉署表示，在上星期的拘捕行動中，

發現石屎磚測試的異常情況後，已盡快
通知土木工程拓展署，並向該署提供相
關資料。
廉署調查仍在進行，會與該署及相關

部門保持緊密聯絡，繼續提供所需資
料，以協助該署就事件作出適當跟進。

揭發造假事件時序表
時間 事件
2012年底 涉事試驗所開始為工程進行混凝土和泥土密度測試。

2016年7月 土木工程拓展署發現有試驗報告所顯示時間不尋常，展開調查，並責成
服務供應商解釋。

2016年7月後 服務供應商承認部分員工曾調整測試器材所顯示時間，以符合測試要求。

2016年7月後 土木工程拓展署認為混凝土質量未受實質影響，將評估知會路政署。

2016年7月後 因事件涉不當行為，土木工程拓展署將事件轉交廉政公署作進一步跟進。

2017年3月底 涉事試驗所合約期滿，停止運作。

2017年5月18日 土木工程拓展署獲廉政公署通知，部分混凝土樣本質量可能出現問題，
即時加強監管措施。

2017年5月19日 路政署得悉部分石屎磚樣本質量可能出問題，開始就可能涉及範圍進行
目測及「打石屎槍」測試。

2017年6月底前 完成所有關鍵結構位置「打石屎槍」工作，若未能符合要求，會進行更
深入的結構取芯測試。

資料來源：土木工程拓展署、路政署 製表：香港文匯報記者 馮健文

政府各部門的跟進措施
土木工程拓展署
■發現有人調整測試器材所顯示時間後，規定除試驗所的政府主管外，其他員工不能調整
測試器材時間顯示。

■服務供應商即時撤換試驗所負責人，同時增加管理人手，並提醒員工對操守的要求。

■給予服務供應商不合格季度評核報告。

■覆檢其他試驗所的測試報告。

■就廉署指部分混凝土樣本質量可能出現問題後，即時增加政府監督人手，並安排混凝土
測試輪流在不同試驗所進行。

路政署
■就涉事期間進行工程有可能涉及範圍，進行結構目測檢查。

■就涉事期間所建造結構物之所有關鍵位置，進行「打石屎槍」測試。

■盡快聘請獨立專業機構，增加人手資源，盡快完成「打石屎槍」工作。

■制定完整及通盤之測試方案。

資料來源：土木工程拓展署、路政署 製表：香港文匯報記者 馮健文

■馬紹祥和邱誠武等在記者會上解釋大橋情況。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

陳恒鑌：主動舉報可取
香港文匯報訊（記者 文森、吳靜儀）對於

港珠澳大橋石屎測試涉造假事件，立法會交通
事務委員會主席、民建聯議員陳恒鑌（見圖）
昨日指，目前的問題是被人調包、造假數據逾
一年卻無人發現，「是好嚴重的問題。」
陳恒鑌指出，土木工拓展署主動向廉署舉報

事件是可取的，而安全永遠放於第一位，他擔
心特區政府現時的補救措施未必足以令公眾釋除疑慮，特區政
府必須讓公眾對大橋有信心才可通車，今後也必須花更多資源
去取樣及化驗，又希望是次對承建商的懲處不應是「幾個月不
能投標」，而是要有阻嚇力的。

何國鈞：目前檢測結果都屬安全
香港測量師學會會長何國鈞則指，目前的檢測結果都屬安

全，而測試造假與大橋的質量無必然關係，「不擔心這是豆腐
渣工程。」不過，由於未知涉及範圍有多少，且相關調查仍在
進行中，需待詳細調查報告出來才可作進一步的評論。倘涉及
橋面問題會比較容易處理，最壞情況劃是整個有問題的地方都
要拆掉重建。

立法會昨日三讀通過《私營骨灰安置所條
例》，於今年6月30日刊憲生效。立法規管私營
骨灰龕場理所當然，但面對公營龕場「一位難
求」，若大量私營龕場不獲發牌，勢必造成骨灰
無處安放、龕位價格飆升的難題，當局宜妥善處
理，適當延長無牌龕場的經營期限，以免龕位短期
內大幅減少。至於治本之道，政府應積極考慮社
會上對增建骨灰龕場的各種建議，認真研究、凝
聚共識，必須議而有決、決而有行，盡快將增建
龕場的可行建議付諸行動，免除市民的後顧之憂。

近年本港私營骨灰龕場開到「成行成市」，且
由於過去十多年公營龕場建設滯後，「陰宅」供
不應求，導致私營龕位價格攀升，如今動輒二三
十萬，甚至上百萬，但私營骨灰龕場無法例規
管，良莠不齊，存在諸多管理問題，通過《私營
骨灰安置所條例》，有利規範行業經營、保障市
民利益。

值得注意的是，《私營骨灰安置所條例》生
效，大量私營龕場不能繼續經營，如何安置存放
的骨灰是一大難題。現時全港有153間私營龕
場，當中只有30間同時符合地契條款和規劃用
途，有較大機會獲得發牌，其餘均未能符合政府
要求，甚或涉及不同程度的違規行為。政府預
計，發牌制度實施後，將有8萬個私營龕位因未
能取得牌照而要另謀安置之處，業界更估計有多

達二三十萬個龕位受到影響，如何妥善過渡不容
小覷。

事實上，7年前政府已提出「區區有龕位」的
概念，承諾增建90萬個公營骨灰龕位。2010至
2011年期間，食衛局先後公佈全港18區物色到
24幅土地以發展骨灰龕場。奈何政府在落實興建
骨灰龕場時，往往遇上巨大地區阻力，以致至今
落成的公營龕場只有區區兩個，龕位總共只得
2540個，佔整體目標不足0.3%，對解決龕位不
足根本是杯水車薪。

先人骨灰需要龕位安放是市民所願，可惜各區
市民都不想龕場建在居所附近，如何平衡兩者的
矛盾，考驗政府的溝通、協調能力，同時考驗施
政的果斷、創新和執行力。其實，社會各界提出
不少變通的辦法，例如有政黨建議，利用生態價
值較低的島嶼發展「先人島」，在這些「先人
島」興建龕場阻力較小，只要做好交通配套，可
迅速解決龕位供不應求的問題。有關建議值得當
局認真思考、積極研究，不要聽聽就算。議而不
決，決而不行，只會令骨灰龕位不足的問題越來
越嚴重，加重市民精神和財政的負擔，令市民身
心受苦。當局應該有緊迫感，不可稍遇阻力就裹
足不前，而應盡快與社會各界充分溝通、尋求共
識，同時雷厲風行，加快增建骨灰龕場，切實回
應市民渴求妥善安放先人骨灰的殷切期望。

廣納建議有決有行 盡速增加龕位供應
薪酬趨勢調查委員會日前公佈薪酬調查結果並

提出公務員加薪幅度後，昨天得到多個公務員團
體代表確認，但也有個別團體代表以指標偏低為
理由拒絕確認。香港公務員加薪幅度一向是按薪
酬趨勢調查結果而確定，這是多年來行之有效並
被社會認可的既有機制，也是社會共識的基礎，
尊重機制並接納按照機制所提出的加薪幅度，理
所當然。如果對加薪問題有意見，也應透過檢討
機制來尋求長遠的解決方法，不應動輒杯葛會
議，甚至拒絕確認，否則，將對公務員良好的公
眾形象造成負面影響。公務員員方和政府管方是
香港管治的命運共同體，同舟共濟才是正途。

在薪酬趨勢調查委員會日前公佈公務員薪酬調
查報告建議後，有關公務員團體代表昨出席有關
會議，有四個團體代表均確認報告，但高級公務
員評議會認為高層薪金級別指標極度偏低，有人
不出席會議及拒絕確認調查。據有關調查報告顯
示：高、中及低層公務員薪酬趨勢淨指標分別為
1.82%、2.44%及1.38%，預計加薪幅度將難以
追上通脹率。

公務員團體對此調查結果表示不理想，應是
人之常情。不過，公務員薪酬調查是按照科學
的方式，綜合了110家本港大中型私營機構過去
一年薪酬變化的幅度而得出來的結果，客觀反
映了本港人力資源市場的薪酬變化趨勢。這個

加薪機制得到公務員和社會公眾的普遍認同，
多年來運作順暢、行之有效。因此，作為公務
員團體的代表，理應尊重機制、確認結果，顯
示公務員隊伍以服務社會為宗旨，遵守制度，
尊重規則的專業精神，並體現出與廣大市民同
甘共苦的風度。事實上，多數公務員團體代表
也表示，雖然加薪指標未如理想，但會尊重機
制，確認有關結果，然後再向政府方面提出建
議，希望檢討薪酬調查的具體方式，在機制上
加入更為合理的元素，並採用恰當的計算方
式，讓公務員加薪幅度盡量追上通脹。這是有
商有量、理性爭取的良好方式，也希望政府有
關方面能夠聽取這些合理意見，在關係到廣大
公務員最切身利益的薪酬問題上，盡可能兼顧
更多方面因素，尋求更科學的方法，讓公務員
的辛勤工作，得到更合理回報，以最大限度維
持公務員隊伍的士氣。

至於個別公務員團體代表因不滿薪酬調查報告
提出的建議就杯葛會議，拒絕確認報告，則令人
感到遺憾。儘管其訴求在感性上不無理據，但制
度就是制度、機制就是機制，如果動輒拒絕確
認，就顯得違背理性，難免令廣大市民產生「輸
打贏要」的不良印象。尤其是作為高級公務員，
肩負着管治的重大責任，市民對他們的期望也更
高，實在不宜在事關制度的問題上任性。

公僕加薪爭議 先尊機制再商改善
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